

Deutsche Gesellschaft für Luft- und Raumfahrtmedizin e. V.



Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Kolleginnen und Kollegen,

in Kürze beginnt in Las Vegas, NV, die diesjährige 90. Tagung der Aerospace Medical Association (AsMA). Sie findet vom 5.–9. Mai 2019 im Rio All Suites Hotel statt. Neben Las Vegas selbst bietet die Tagung ein hervorragendes und interessantes Programm! Bitte nutzen Sie die Chance und kommen Sie zu diesem wichtigen und sicher außergewöhnlichen internationalen Meeting!

Auch in diesem Jahr gibt es traditionell wieder ein deutsches Mitgliedertreffen der DGLRM, das am Montag, den 6. Mai 2019 von 12:00–14:00 Uhr stattfindet. Wie üblich, wird der Vorstand über Aktivitäten und Neuigkeiten des abgelaufenen und aktuellen Jahres berichten.

Am Dienstag, 7. Mai 2019, wird um 14:00 Uhr im Raum „Brasilia 7“ das englischsprachige Panel der ESAM space medicine group (ESAM-SMG) stattfinden. Der Titel der Sitzung lautet „ESAM clinical space medicine“. Weiterhin wird am Mittwoch, den 8. Mai um 8:30 Uhr im Raum „Brasilia 5“ das deutschsprachige DGLRM-Panel stattfinden! Unter dem Titel „From aviation to space – Panel of the German Society of Aerospace Medicine“ werden 5 Referenten aktuelle Aspekte und Forschungsergebnisse zur Luft- und Raumfahrtmedizin in deutscher Sprache präsentieren.

Auch unser diesjähriger DGLRM-Kongress wirft langsam seine Schatten voraus: Er findet in Berlin-Schönhausen vom 24.–26.10.2019 statt (► Abb. 1). Die Kongressvorbereitungen laufen bereits auf Hochtouren, die Anmeldeunterlagen sind online auf der Homepage verfügbar! Herr Prof. Dr. Dr. Oliver Ullrich wird die Funktion des Kongresspräsidenten begleiten und mit seinem Team sowie dem Vorstand wieder

ein überaus interessantes Programm erstellen. Die Deadline zum Einreichen von Abstracts ist Ende Mai! Bitte nutzen Sie die Möglichkeit einen Vortrag oder ein Poster einzureichen.

Am 24.10.2019 werden in üblicher Art wieder die Vorstands- und Vorstandsratssitzung sein. Bitte merken Sie sich schon jetzt den Termin vor und machen Sie ihn auch gerne bekannt!

Die DGLRM möchte zukünftig Mitglieder ehren, die sich maßgeblich und in besonderer Art und Weise für die Gesellschaft verdient gemacht haben. Hierzu wurde durch den Vorstand die Vergabe einer Ehrennadel beschlossen. Diese Ehrennadel [...] soll an die Mitglieder vergeben werden können, die eine herausragende und unbescholtene Persönlichkeit darstellen, welche sich um das Ansehen und die Weiterentwicklung der DGLRM verdient gemacht haben. Die zugrunde liegenden Kriterien können Sie dem Kasten entnehmen. DGLRM-Mitglieder können für diese Ehrung bis zum 1. Mai eines jeden Jahres vorgeschlagen werden. Die Nominierung kann durch jedes DGLRM-Mitglied erfolgen und muss ein Empfehlungsschreiben beinhalten.

Ich freue mich sehr, wenn wir in den nächsten Wochen persönlich sehen!

Mit freundlichen Grüßen
Prof. Dr. med. Jochen Hinkelbein
Präsident der DGLRM



► **Abb. 1** 57. wissenschaftliche Jahrestagung der DGLRM vom 24.–26.10.2019 in Berlin-Schönhausen.

Quelle: DGLRM

**Verantwortlich für die
DGLRM-Gesellschaftsseiten in der FTR:**
Prof. Dr. Jochen Hinkelbein, Köln (V.i.S.d.P.)

Geschäftsstelle:
Deutsche Gesellschaft für
Luft- und Raumfahrtmedizin e. V.
Jan Schmitz
Postfach 41 02 04
50862 Köln
Tel.: 0151 41 28 62 92
Geschäftsstelle@dglrm.de
www.dglrm.de
www.facebook.com/flugmed
www.instagram.com/DGLRM
https://twitter.com/DGLRM_eV

AUSSCHREIBUNG

Ehrennadel der DGLRM

Die Ehrennadel der DGLRM soll an die Mitglieder vergeben werden können, die eine herausragende und unbescholtene Persönlichkeit darstellen, welche sich um das Ansehen und die Weiterentwicklung der DGLRM verdient gemacht hat.

Die Verdienste können z. B. auf den folgenden Gebieten erworben worden sein:

- Engagement als Mitgliedschaft im Vorstand und/oder Vorstandsrat
- Leitung einer Arbeitsgruppe
- Herausragende wissenschaftliche Publikationen und/oder Präsentationen auf der DGLRM-Tagung
- Entwicklung oder Intensivierung von Beziehungen zu anderen nationalen oder internationalen Luft- und Raumfahrtorganisationen
- Gewinnung neuer Mitglieder
- Organisation und Leitung von DGLRM-Jahrestagungen

DGLRM-Mitglieder können für diese Ehrung bis zum 1. Mai eines jeden Jahres vorgeschlagen werden. Die Nominierung kann durch jedes DGLRM-Mitglied erfolgen und muss ein Empfehlungsschreiben beinhalten.

Die fristgerecht eingegangenen Vorschläge werden vom Vorstand bezüglich der Verdienste auf den oben genannten Gebieten beurteilt. Dabei zählen die einzelnen Beiträge und die Dauer in Jahren.

Die Entscheidung über die höchstens einmalig jährlich zu vergebende Ehrennadel trifft der Vorstand mit einer Zweidrittelmehrheit.

Unerwarteter Todesfall

Ende Januar erreichte uns die bestürzende Nachricht, dass unsere langjährige Kollegin Frau Dr. Annette Ruge plötzlich und gänzlich unerwartet verstorben sei (► Abb. 2). Mit den meisten von uns Fliegerärzten ist sie als kompetente Kollegin, Flugmedizinerin und Vorstandsmitglied der DGLRM in engem



► **Abb. 2** Unerwarteter Todesfall Ende Januar 2019: Dr. Annette Ruge, langjähriges und aktives Mitglied der DGLRM.
Quelle: DGLRM

Kontakt gewesen und hat durch ihre direkte Art viele Impulse gegeben. Im Rahmen ihrer langjährigen Tätigkeit im Referat Flugmedizin des Luftfahrtbundesamts ist sie allen durch ihre konstruktive Kommunikation in angenehmer Erinnerung.

Anschließend war sie als Assistentin des Licensing Director und Sekretärin des Medical Subcommittee beziehungsweise später des Licensing Subsectorial Team (Medical) der Joint Aviation Authorities (JAA) direkt an der Erarbeitung der europäischen Vorschriften im Bereich der Flugmedizin beteiligt. Anschließend wechselte sie für einige Jahre als Leiterin der Aviation Health Unit der CAA UK nach Großbritannien und bekleidete anschließend wieder eine Position in der administrativen Leitung des Luftfahrtbundesamts in Braunschweig. Sie krönte ihr Berufsleben anschließend mit der Position der flugmedizinischen Spezialistin des Direktorats Rulemaking der Europäischen Agentur für Flugsicherheit in Köln. Dort war sie erste Medizinerin und die wesentliche Person bei der Transkribierung der flugmedizinischen Vorschriften der Verordnung 1178/2011 aus JAR-FCL 3 und deren Implementierung in Europa. In den letzten Jahren kennen insbesondere die flugmedizinischen Sachverständigen für die Tauglichkeitsklasse 3 sie als Medical Assessor des Bundesaufsichtsamts für Flugsicherheit.

NEUE MEDIEN

Finden Sie zukünftig auch spannende Inhalte über die DGLRM und rund um das Gebiet der Luft- und Raumfahrtmedizin in den sozialen Medien. Melden Sie sich an und verknüpfen Sie sich – es lohnt sich!

Bitte senden Sie uns auch eigene Bilder und kurze Videos, die dann über die sozialen Medien verteilt werden können!

- Facebook: www.facebook.com/flugmed
- Instagram: www.instagram.com/DGLRM
- YouTube: www.youtube.com/
- Twitter: https://twitter.com/DGLRM_eV

Aktuelle Informationen über die DGLRM und die Tagung sind unter www.dglrm.de zu finden.

MITGLIEDER

Neue Mitglieder

- Nina Frings, Graz, Österreich
- Katrin Sonntag, Staig

Geburtstage

- 60 Jahre, Rolf Dammrau, 14.05.59
- 95 Jahre, Prof. Dr. Axel Hendrik, 19.04.24

Todesfälle

- Dr. Annette Ruge, 22.01.2019

Uns allen wird ihre zugleich liebenswerte und fachlich kompetente Art fehlen. Unser Beileid gilt Familie und Angehörigen der Kollegin Dr. Annette Ruge.

Dr. Jörg Siedenburg